
 
 

 

ATA DA 70ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO COMITÊ DE 

GERENCIAMENTO DA BACIA DO RIO ARARANGUÁ E AFLUENTES 

CATARINENSES DO MAMPITUBA 

 

DATA: 26/11/2024 (terça-feira).  

HORÁRIO: 13 horas 30 minutos, com 50% (cinquenta por cento) mais 1 (um) das 

organizações-membro ou na falta de quórum, em segunda convocação, às 14 horas, 

com 1/3 (um terço) das organizações-membro.  

LOCAL: Av. 15 de Novembro, 911, Centro Cívico, Araranguá/SC – sede da AMESC 

 

PAUTA: 

1. Discussão e aprovação da ata da Assembleia Geral Extraordinária de 

05/11/2024; 

2. Assuntos Gerais; 

3. Homenagem aos antigos Presidentes do Comitê; 

4. Discussão e aprovação do Planejamento Estratégico (2025-2026); 

5. Alteração do Plano de Capacitação de 2024; 

6. Discussão e aprovação do Calendário de Assembleias Gerais Ordinárias de 

2025; 

7. Apresentação e discussão do Monitoramento de Governança das Águas; 

8. Apresentação dos resultados dos projetos desenvolvidos em 2024; 

9. Formação e apresentação final da maquete da bacia hidrográfica do rio 

Araranguá e dos afluentes catarinenses do rio Mampituba; 

10. Encerramento. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO: 

Aos vinte seis dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, às 1 

quatorze horas, no endereço Av. 15 de Novembro, 911, Centro Cívico, 2 

Araranguá/SC  na sede da AMESC (Associação dos Municípios do Extremo Sul 3 

Catarinense), em segunda convocação, com a representação de 22 organizações-4 

membro, reuniu-se a plenária do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do 5 

Araranguá e Afluentes Catarinenses do Rio Mampituba, conforme lista de presença 6 

arquivada na secretaria executiva deste Comitê, em sua 70ª Assembleia Geral 7 

Ordinária. Abrindo a assembleia, a presidente do Comitê, sra. Eliandra Gomes 8 

Marques, fez o acolhimento de todos os presentes com menção especial aos antigos 9 

presidentes e a atual gestão, sendo a Presidência e Secretaria Executiva que está 10 

trabalhando há 1 ano e 6 meses, ao Profor em nome do professor Carlyle T. B de 11 

Menezes, pelo fortalecimento dos comitês do sul, passando a palavra ao vice-12 

presidente, Sr. Juliano Mondardo Dal Molin, que fez também agradecimentos, abrindo 13 

espaço para que o secretário executivo, sr. Maurício Thadeu Fenilli de Menezes, 14 

também desse as boas-vindas aos presentes. Ato contínuo, a presidente apresentou 15 



 
 

 

a ordem do dia e solicitou aprovação da alteração da pauta no item 4 para o item 8, 16 

devido a empresa que realizou o Planejamento Estratégico estar participando da AGO 17 

do Comitê Tubarão de forma remota, inversão de pauta aprovada por unanimidade e 18 

passou ao primeiro item da pauta: 1) Discussão e aprovação da ata da Assembleia 19 

Geral Extraordinária de 05/11/2024: A presidente colocou em discussão e, não 20 

havendo nada a acrescentar, colocou em votação, com aprovação por unanimidade. 21 

Na sequência, passou ao segundo ponto da pauta. 2) Assuntos Gerais:  - 22 

Apresentação sobre atribuições do comitê e entidade executiva; executada pelo sr. 23 

Vinícius Tavares Constante representando a SEMAE, apresentou as atribuições da 24 

presidência, da secretaria executiva, das Câmaras Técnicas, e da Entidade Executiva, 25 

usando como base a Resolução nº 20/2017. Finalizou ressaltando sobre os três entes 26 

que precisam estar em sintonia para o bom andamento  das atividades: Comitê, 27 

SEMAE e Entidade Executiva, enfatizando que é importante que nas Assembleias 28 

sejam discutidas e apresentadas as atividades e projetos que a Entidade Executiva 29 

está desenvolvendo e afirmou  que a SEMAE faz a aprovação dos relatórios 30 

semestrais que a Entidade Executiva entrega; - Ações 2023 e 2024; a presidente fez 31 

a apresentação do plano de trabalho e o cumprimento das metas das ações que a EE 32 

executa em apoio ao Comitê; foi apresentado o quadro de indicadores das metas dos 33 

anos de 2023 e 2024, sendo que todas as metas foram atingidas, sendo algumas 34 

superadas amplamente. Ressaltou que as Câmaras Técnicas tiveram um número alto 35 

de demandas, visto a necessidade de discussão prévia dos assuntos tratados pelo 36 

Comitê e encaminhados à plenária. Informe sobre os conflitos em andamento nas 37 

bacias do Mampituba e Araranguá; os conflitos em questão foram discutidos na 38 

CTMC. Primeiramente a presidente informou sobre o status do conflito nos Rios 39 

Canoas e Mampituba, envolvendo os municípios de Praia Grande/SC, São João do 40 

Sul/SC e Mampituba/RS. Foi realizada uma reunião em julho na prefeitura de Praia 41 

Grande que contou com a presença das partes envolvidas no conflito, técnicos da 42 

prefeitura, secretários e prefeito de Praia Grande, representantes da prefeitura de 43 

Mampituba, presidente do Comitê, coordenador da CTMC, sr. Sérgio Marini, e a 44 

técnica Sabrina Baesso Cadorin do ProFor Águas, quando também foi realizada visita 45 

em alguns pontos críticos às margens dos rios para entendimento do problema. A 46 

presidente explicou que os presentes na reunião alegaram que o principal causador 47 

de impacto nos rios é a extração de seixos. Considerando que a complexidade do 48 

caso e que os rios são de domínio federal, foi enviado ofício ao MPF solicitando apoio 49 

na mediação de conflitos; outro conflito em andamento, também em Praia Grande, 50 

envolve irrigantes devido a desvio de curso d’água. Foi feita uma visita no local do 51 

conflito em uma atuação conjunta entre os Comitês Mampituba RS e Araranguá e 52 

Afluentes do Mampituba, representados pelas presidentes de cada Comitê. Esteve 53 

presente também o sr. Lucas Belettini (Cooijam), membro da CTMC, e outros 54 

representantes do Comitê. A sra. Eliandra informou que na ocasião apenas uma das 55 

partes foi ouvida, sendo impossível a conversa com a outra parte, portanto essa 56 



 
 

 

questão foi encaminhada ao MPF. Por fim, a presidente falou sobre o conflito em 57 

Jacinto Machado, no rio Pinheirinho, entre agricultor e extração de seixos. Foi 58 

realizada visita no local em fevereiro após solicitação do agricultor. Por se tratar de 59 

um conflito antigo, que o Comitê já tentou mediar há alguns anos, foi encaminhado ao 60 

MPF. A representante da Dagostin Sementes, a sra. Andreia Arcaro Tonetto, pediu a 61 

palavra e explicou que esse conflito não é pela extração do seixo e sim pela falta de 62 

extração, citando que por conta de uma enxurrada, ela foi procurada por moradores 63 

sobre essa situação. Corroborando com a fala dela, o representante da COOTIL, sr. 64 

Rogério Bardini, falou que a mineração de seixos nos rios da região é necessária. O 65 

sr. Tiago Zanatta, técnico SEMAE, fez uma pergunta sobre o conflito, questionando 66 

se foi arbitrado ou mediado, a presidente respondeu que foi direcionado para a CT e 67 

então feito o encaminhamento, que não tinha mediação e por isso foi para o MPF, 68 

anteriormente havia sido encaminhado ao MPE, que informou não estar em seu 69 

escopo de trabalho. O sr. Tiago afirmou que tem que ser levado a plenária, e que não 70 

é arbitrado e sim mediado. Conferência Intermunicipal de Meio Ambiente: até o 71 

momento as seguintes Prefeituras aderiram à participar da Conferência: Ermo, Jacinto 72 

Machado, Passo de Torres, Praia Grande, Santa Rosa, São João do Sul, Sombrio, 73 

Turvo e Criciúma, a presidente sra. Eliandra relatou que está difícil mobilizar os 74 

municípios, por diversos motivos e que muitos gestores municipais infelizmente não 75 

possuem interesse em participar. A Conferência ocorrerá dia 11 de dezembro às 13 76 

horas na sede da AMESC. O representante da AMESC, sr. Francisco Diello de Souza, 77 

fez uma fala solicitando que se tiver mais algum membro que esteja presente que 78 

sejam de outros municípios inclusive da região da AMREC, podem se manifestar; 79 

explicou que a AMESC enviou convite a todos os municípios e a presidente reforçou 80 

que fez articulações, mais que algumas ainda não responderam; sobre o município de 81 

Araranguá, sr. Ernani Ribeiro se disponibilizou a fazer contato na prefeitura. 3) 82 

Homenagem aos antigos Presidentes do Comitê: receberam uma homenagem de 83 

reconhecimento todos os presidentes que atuaram entre os anos de 2002 a 2023, 84 

estando presente os seguintes:  Patrice Juliana Barzan, Ernani Palma Ribeiro, Davide 85 

Tomazi Tomaz (In Memoriam) sendo representado por seu irmão Antônio Tomazi 86 

Tomaz, Sérgio Marini, Luiz Leme e Lourenço Paim Zanette. Estavam ausentes, mas 87 

foram mencionados: Tadeu Santos, Cezar Paulo De Lucca e Antônio Sérgio Ribeiro; 88 

a presidente também homenageou os membros da diretoria, Vice-presidente sr. 89 

Juliano e o sr. Maurício, bem como a Técnica sra. Sabrina Baesso Cadorin. 4) 90 

Discussão e aprovação do Planejamento Estratégico (2025-2026): o sr. Celso 91 

André de Azevedo representante da empresa Alcance Gestão Empresarial, 92 

responsável pelo Planejamento Estratégico fez a explanação do documento final, em 93 

seguida a presidente colocou em discussão e aprovação e com 15 votos o 94 

Planejamento Estratégico foi aprovado. 5) Alteração do Plano de Capacitação: A 95 

presidente apresentou sobre a necessidade de alteração das datas de realização das 96 

capacitações devido a questões climáticas e de agenda dos ministrantes, a presidente 97 



 
 

 

colocou em discussão e com 15 votos foi aprovado. 6) Discussão e aprovação do 98 

Calendário de Assembleias Gerais Ordinárias de 2025: A presidente apresentou 99 

as datas das AGOs de 2025 e solicitou que estas sejam feitas de forma itinerante. O 100 

calendário de reuniões apresentado possuía o seguinte cronograma: 1ª) 25 de 101 

fevereiro de 2025 (terça-feira) na sede do CETRAR /EPAGRI – Araranguá, 2ª) dia 27 102 

de maio de 2025 (terça-feira), 3ª) dia 28 de agosto (quinta-feira) e 4ª) dia 27 de 103 

novembro (quinta-feira). O membro do comitê Sr. Dion Elias Ramos de Oliveira, da 104 

ARASUL, sugeriu que a 1ª AGO seja feita após o carnaval, sugerindo a data de 11 de 105 

março de 2025, solicitou que a presidente coloque em votação, sendo aprovado por 106 

10 votos a alteração da primeira AGO para março, com 5 votos abstenção; o restante 107 

das datas foram aceitas e os locais serão definidos na primeira AGO de 2025.  7) 108 

Apresentação e discussão do Monitoramento de Governança das Águas: A 109 

presidente sra. Eliandra relatou que o Comitê está fazendo um levantamento dos 110 

municípios em relação ao saneamento básico, que pretendem no início do próximo 111 

ano retomar contato com as prefeituras que não preencheram o formulário que foram 112 

enviados, para que possam ser atualizados os dados; em seguida apresentou os 113 

indicadores da governança adotados para o monitoramento; A sra. Eliandra 114 

questionou aos membros da assembleia se deveriam preencher os últimos 115 

indicadores referentes à Dimensão Relações Intergovernamentais durante a AGO ou 116 

se preferiam deixar para a próxima reunião no início do ano; foi decidido realizar o 117 

preenchimento e em seguida o sr. Juliano apresentou a planilha e começou a 118 

completá-la, enquanto a presidente explicava os indicadores, e os membros foram 119 

contribuindo nas respostas e informações. A presidente informou que no próximo ano 120 

será feito novamente o monitoramento desses indicadores para atualização das 121 

informações; finalizado o preenchimento, a presidente colocou em votação, sendo 122 

aprovado com 12 votos a favor. 8) Apresentação dos resultados dos projetos 123 

desenvolvidos em 2024: A presidente passou a palavra para a técnica sra. Sabrina, 124 

que iniciou pelo projeto Clima Água, com parceria da Coordenadoria Regional de 125 

Educação de Araranguá, o projeto já foi finalizado, a técnica apresentou os objetivos, 126 

metodologia e os resultados alcançados;  em relação ao projeto de Estudo da 127 

Ocupação e Uso do Solo na Bacia do Rio Mampituba, apresentou alguns mapas com 128 

os resultados do estudos, destacando o de áreas prioritárias para restauração 129 

ecológica, reforçando a importância desse projeto para possíveis ações de 130 

restauração e recuperação de ambientes degradados. Em seguida apresentou o 131 

projeto de Política Municipal de Segurança Hídrica e Produção de Serviços 132 

Ambientais, destacando que este projeto contribui para utilização racional da água 133 

sendo importante para execução de ações integradas que visam a sua proteção, 134 

salientando que o projeto ainda está em andamento, relatou algumas dificuldades no 135 

andamento do projeto relacionadas a mudança de equipe técnica nas prefeituras, 136 

eventos climáticos, e principalmente por ter sido um ano eleitoral, dificultando para 137 

que municípios descem encaminhamento nas ações. 9) Formação e apresentação 138 



 
 

 

final da maquete da bacia hidrográfica do rio Araranguá e dos afluentes 139 

catarinenses do rio Mampituba: a técnica Sabrina junto com o coordenador geral do 140 

ProFor Águas Unesc, Professor Carlyle Torres Bezerra de Menezes, explicaram sobre 141 

a produção da maquete. O professor Carlyle relatou que ainda não está finalizada, 142 

pois falta uma cobertura de acrílico para proteção e durabilidade da maquete e 143 

destacou a importância do seu uso para ações de educação ambiental em atividades 144 

realizadas pelo Comitê. Em seguida, a técnica sra. Sabrina reforçou sobre a 145 

importância da maquete para o entendimento do funcionamento da bacia hidrográfica, 146 

permitindo o aprofundamento das discussões. Concluída a apresentação, a 147 

presidente Eliandra tomou posse da palavra para continuidade dos trabalhos. O 148 

técnico da SEMAE, sr. Tiago, questionou sobre a aprovação do planejamento do ano 149 

seguinte (2025), visto que o regimento interno prevê a aprovação na última AGO do 150 

ano. O secretário então verificou que já não havia mais o quórum mínimo necessário 151 

para votação. O sr. Tiago então informou sobre a obrigatoriedade de colocar em 152 

votação a realização da aprovação dos planos na primeira AGO de 2025.  Nada mais 153 

havendo a tratar, às 17 horas e 14 minutos, a referida Assembleia Geral Ordinária foi 154 

encerrada e eu, Maurício Thadeu Fenilli de Menezes, lavrei a presente ata que, após 155 

lida e aprovada, segue assinada, acompanhada da lista de presença. 156 

 

 

 

 

Eliandra Gomes Marques 

Presidente do Comitê Araranguá e 

Afluentes do Mampituba 

Mauricio Thadeu Fenilli de Menezes 

Secretário-Executivo do Comitê 

Araranguá e Afluentes do Mampituba 
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